El Salvador

[cronología septiembre-diciembre 2005]

SEPTIEMBRE

MIÉRCOLES 7

Alrededor de 300 trabajadores de la construcción bloquean el acceso al barrio Residencial Palo Alto, departamento de La Libertad, para exigir el pago de la totalidad de los salarios acordados con la empresa.

MARTES 20

Decenas de habitantes de las comunidades Buena Vista I y III se concentran en el margen de la carretera Panamericana, frente a la comunidad Buena Vista II, para reclamar a la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) la reconexión del servicio de agua potable.

Un grupo de trabajadores, conformado por integrantes de diversas organizaciones afiliadas a la Coordinadora Sindical de Trabajadores de El Salvador (CSTS), se concentra frente al Ministerio de Trabajo en la ciudad de San Salvador para protestar contra los permanentes abusos y violaciones de sus derechos laborales.

SÁBADO 24

Alrededor de 150 vendedores ambulantes, afiliados a la Organización Nacional de Vendedores (ONV), bloquean calles y queman llantas en el centro de San Salvador en repudio al desalojo de sus puestos de venta realizado en la madrugada del viernes 23 por los efectivos del Cuerpo de Agentes Metropolitanos (CAM), bajo órdenes de las autoridades municipales.

Unas 150 personas, integrantes del Bloque Popular Salvadoreño (BPS), el Bloque Agropecuario de El Salvador y el Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional (FMLN), entre otras organizaciones, bloquean la carretera hacia Acajutla, departamento de Sonsonate, para protestar contra el incremento en los precios de los combustibles.

OCTUBRE

MIÉRCOLES 26

Alrededor de 1.500 transportistas de carga nucleados en la Asociación Salvadoreña de Transportistas de Carga (ASETCA) inician un paro de labores en repudio al aumento del precio de los combustibles anunciados por las empresas del sector.

CRONOLOGÍA [REGIÓN NORTE - EL SALVADOR]

JSAL 222 CI

JUEVES 27 Cientos de personas pertenecientes a diversas comunidades de las afueras de San Salvador bloquean la ruta Panamericana para reclamar ayuda gubernamental tras sufrir los efectos de las inundaciones provocadas por la tormenta Stan.

Los integrantes de ASETCA levantan el paro de labores luego de acordar el inicio de las negociaciones con el Ministerio de Obras Públicas (MOP) tendientes a lograr una reducción en el precio de los combustibles.

NOVIEMBRE

LUNES 7 Integrantes del Comité de Familiares y Presos de El Salvador (COFAPES) ocupan las instalaciones de la Catedral Metropolitana en la ciudad de San Salvador para exigir un mejor trato para los internos y la modificación del artículo 103 de la ley penitenciaria que regula el régimen de reclusión en las cárceles de máxima seguridad.

MIÉRCOLES 9 Integrantes del COFAPES suspenden la ocupación de la Catedral Metropolitana en la ciudad de San Salvador, llevada adelante en demanda de la modificación del artículo 103 de la ley penitenciaria, luego de acordar con autoridades de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH) una reunión con el viceministro de seguridad ciudadana.

JUEVES 10 Miembros del denominado Movimiento Amplio Universitario (MAUES), conformado por estudiantes, docentes y trabajadores administrativos, ocupan la sede central de la Universidad de El Salvador (UES) en la ciudad capital para manifestar su repudio a la intención de las autoridades de la institución de tomar un préstamo por 25 millones de dólares con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Representantes de los manifestantes expresan que el préstamo significa el comienzo de la privatización de la educación superior.

DOMINGO 20 Representantes del MAUES suspenden la toma de la unidad académica luego de firmar un acuerdo con la rectora de la UES por medio del cual las partes se comprometen a iniciar un proceso amplio de consulta para establecer la necesidad de negociar un préstamo con el BID.

MIÉRCOLES 23 Alrededor de 200 empleados de la Alcaldía de Zacatecoluca, miembros de la Asociación Salvadoreña de Trabajadores Muncipales (ASTRAM), inician un paro de labores por 24 hs en demanda de que las autoridades municipales cancelen la deuda que mantienen con respecto a los aportes sociales de los trabajadores en las áreas de las Administradoras de Fondos de Pensión (AFP), Fondo Nacional de la Vivienda y el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), entre otras.

MARTES 29 Alrededor de 100 empleados del Hospital Rosales, afiliados al Sindicato General de Salud (SIGESAL), bloquean el acceso al nosocomio para exigir al gobierno un aumento salarial del 30% para el año próximo. Momentos después inician una marcha hacia el Ministerio de Salud Pública y a la Asamblea Legislativa en donde presentan una petición para que se haga extensivo a los trabajadores de la salud el aumento a los empleados públicos a otorgarse en los próximos meses.

MIÉRCOLES 30 Miles de personas se movilizan por diferentes puntos del país y bloquean calles y carreteras para expresar su repudio al Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Centroamérica y EE.UU., al aumento del precio del combustible y de la canasta básica, y exigir ayuda efectiva para los damnificados por la tormenta Stan. Las protestas, que cuentan con el apoyo del FMLN, están coordinadas por una diversidad de movimientos sociales, entre los que se destaca el Movimiento Popular de Resistencia 12 de Octubre (MPR-12).

DICIEMBRE

MIÉRCOLES 7 Integrantes de la Asociación Nacional de Trabajadores del Ministerio de Salud Pública (ANTMSPAS) paralizan las actividades de 10 hospitales de la red pública en diversas ciudades del país para exigir al gobierno que incluya a los trabajadores de la salud en el aumento salarial prometido para el sector público para la gestión 2006.

JUEVES 15 Miles de personas marchan hacia el Aeropuerto Internacional de El Salvador, en la localidad de Comalapa, La Paz, para exigir al gobierno nacional la realización de obras de infraestructura para evitar inundaciones en la época de tormentas. Los manifestantes, damnificados por la tormenta Stan, son detenidos y revisados por efectivos de la Unidad de Mantenimiento del Orden (UMO) quienes decomisan pancartas y volantes en los que expresan sus consignas.

La Asamblea Legislativa aprueba, con el apoyo de los representantes de Acción Republicana Nacionalista (ARENA), Partido de Conciliación Nacional (PCN) y el Partido Demócrata Cristiano (PDC), una reforma presentada el pasado martes 13 por el Poder Ejecutivo a un conjunto de leyes con el objetivo de implementar el TLC firmado entre Centroamérica, Republica Dominicana y EE.UU. El resto de los partidos con representación parlamentaria, entre los que se destaca el FMLN, critica la celeridad con la que se aprueban las reformas al Código Penal y Procesal Penal, a la ley de Telecomunicaciones, ley de Marcas y Distintivos y de Propiedad Intelectual, entre otras.

JUEVES 22 Representantes legislativos del FMLN anuncian que no firmarán las reformas legales aprobadas el pasado jueves 15 en el período de tiempo que pretende

ARENA y aclaran que se tomarán el tiempo que constitucionalmente les corresponde, el cual se extiende hasta el 5 de enero de 2006. Por este motivo se retrasaría la entrada en vigencia del TLC firmado entre EE.UU. y Centroamérica, previsto para el 1º de enero del año próximo.

GLOSARIO DE SIGLAS

AFP Administradoras de Fondos de Pensión

ANDA Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados

ANTMSPAS Asociación Nacional de Trabajadores del Ministerio de Salud Pública

ARENA Acción Republicana Nacionalista

ASETCA Asociación Salvadoreña de Transportistas de Carga ASTRAM Asociación Salvadoreña de Trabajadores Municipales

BID Banco Interamericano de Desarrollo

BPS Bloque Popular Salvadoreño

CAM Cuerpo de Agentes Metropolitanos

COFAPES Comité de Familiares y Presos de El Salvador

CSTS Coordinadora Sindical de Trabajadores de El Salvador

FMLN Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional

ISSS Instituto Salvadoreño del Seguro Social

MAUES Movimiento Amplio Universitario

MOP Ministerio de Obras Públicas

MPR-12 Movimiento Popular de Resistencia 12 de Octubre

ONV Organización Nacional de Vendedores

PCN Partido de Conciliación Nacional

PCD Partido Demócrata Cristiano

PDDH Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos

SIGESAL Sindicato General de Salud

TLC Tratado de Libre Comercio

UES Universidad de El Salvador

UMO Unidad de Mantenimiento del Orden

Realizada por el Observatorio Social de América Latina (OSAL). Relevamiento y sistematización a cargo de Marcelo Perera. Fuentes: diarios La Prensa, Colatino y El Diario de Hoy.